
Роман Маркелов, 
Татьяна Шмелева

Б
анк России на внепла-
новом заседании рез-
ко повысил ключевую 
ставку — она подня-
лась с 8,5% до 12% го-
довых. Сразу 3,5 про-
центного пункта — это 
очень большой шаг 
повышения ставки, он 

применяется только в неорди-
нарных ситуациях. Сейчас как 
раз такая: ЦБ собирался на вне-
плановое заседание в первую 
очередь из-за быстрого ослаб-
ления рубля, которое напрямую 
угрожает ценовой стабильно-
сти и цели ЦБ сбить инфляцию 
до 4%. Если исправить ситуа-
цию одним повышением не 
удастся, Банк России готов под-
нимать ставку снова. 

Для клиентов банков новости 
(даже несмотря на величину по-
вышения ставки) после решения 
ЦБ стандартные: большинство 
банков довольно быстро подни-
мет ставки по всем видам креди-
тов, включая ипотечные, а также 
относительно быстро вырастут 
ставки по вкладам и накопитель-
ным счетам.

Инфляционное давление на 
экономику продолжает усили-
ваться, констатировали в Банке 
России, поясняя свое решение. 
«По оценке на 7 августа показа-
тель годовой инфляции уве-
личился до 4,4%. При этом теку-
щие темпы прироста цен про-
должают ускоряться. В среднем 
за последние три месяца теку-
щий рост с поправкой на се-
зонность составил 7,6% в пере-
счете на год. Такой же показа-
тель базовой инфляции уве-
личился до 7,1%», — перечисли-
ли в ЦБ. 

Внутренний спрос вырос и 
превысил возможности расши-
рения выпуска, это усиливает 
устойчивое инфляционное дав-
ление и оказывает влияние на 
динамику курса рубля через по-
вышенный спрос на импорт, от-
метили в Банке России. В ре-

зультате усиливается эффект 
переноса ослабления рубля в 
цены и растут инфляционные 
ожидания. 

То есть фактически сложи-
лась ситуация, противополож-
ная лету прошлого года: тогда 
импорт в Россию упал из-за 
сложностей с логистикой, да и 
спроса на него такого не было. 
Как следствие, рубль тогда пере-
укрепился и курс доллара со-
ставлял менее 60 руб. — это дей-
ствительно необычное значе-
ние для кризисного времени 
прошлой весны и лета.

Сейчас же все вышло наобо-
рот: импортные потоки в Рос-
сию наладились. Но за импорт 
надо платить иностранной ва-
лютой, которой сейчас на рос-
сийском рынке не хватает: экс-
портная валютная выручка по-
ступает на него с затруднения-

ми (в том числе из-за трудно-
стей с ее репатриацией). Когда 
чего-то не хватает, это автома-
тически становится дороже. Так 
и получилось с валютой. В плюс 
к этому — отток капитала и по-
вышенный спрос на иностран-
ную валюту из-за сезона отпус-
ков. В итоге — быстрое обесцене-
ние рубля с середины лета: в по-
недельник курс доллара пере-
шагнул символическую отмет-
ку в 100 руб. После этого в воз-
духе начала витать необходи-
мость принятия какого-то ре-
шения, им и стало внеочередное 
заседание Банка России по став-
ке. Даже новости о нем как ми-
нимум погасили валютную па-
нику, и курс рубля после них 
сразу перестал быть трехзнач-
ным. Хотя и все равно находится 
в опасной близости от уровня в 
100 руб. за доллар.

Если темпы роста цен будут 
сохраняться на достигнутых 
уровнях и дальше, то это приве-
дет к значительному риску от-
клонения инфляции вверх от 
цели в 4% в 2024 году, подчер-
кивают в ЦБ. Решение повысить 
к л ю ч е ву ю  ста в к у  д о  1 2 % 
направлено на обеспечение та-
кой динамики денежно-кредит-

ных условий и внутреннего 
спроса в целом, которые необ-
ходимы для возвращения ин-
фляции к 4% в 2024 году и ее 
стабилизации вблизи этого 
уровня в дальнейшем, указыва-
ют в Банке России.

Непосредственно в релизе по 
ключевой ставке Банк России 
убрал любые сигналы о возмож-
ности дальнейшего повышения 
ставки. Однако позднее в пресс-
службе ЦБ отдельно уточнили, 
что в случае усиления проин-
фляционных рисков возможно 
дополнительное повышение 
ключевой ставки. Таким об-
разом, нынешние 12%, очевид-
но, вовсе не потолок для уровня 
ставки.

Следующее, уже плановое, 
заседание Банка России по клю-
чевой ставке пройдет 15 сентя-
бря. Теоретически, если высо-
кое потребление в экономике и 
слабеющий рубль никуда не де-
нутся, то нового повы-
шения ставки можно 
ожидать уже и на нем. 

ФИНАНСЫ Банк России резко повысил ключевую ставку до 12%. 
Что теперь будет с рублем, вкладами и кредитами

Подъемные проценты

Тимур Алиев, 
Николай Грищенко, 
Елена Мелихова, 
«Российская газета», Махачкала

В
чера в Дагестане был день 
траура. Несколько десят-
ков погибших (среди них 

трое детей), более сотни постра-
давших во время взрыва и пожа-
ра на автозаправочной станции 
возле Махачкалы. Приспущены 
государственные флаги, отме-
нены развлекательные меро-
приятия. Дагестан скорбит по 
погибшим, слова соболезнова-
ния приходят из разных регио-
нов страны. Врачи продолжают 
бороться за жизнь пострадав-
ших. Их могло быть еще больше. 
Удалось избежать возгорания и 
детонации уцелевших от перво-
го взрыва резервуаров с топли-
вом. 

Через несколько минут по-
сле взрыва добровольцы нашли 
под завалами маленькую де-
вочку, находившуюся в шоко-
вом состоянии. Напуганную 
малышку мужчины передали 

медикам. Где ее родители, как 
зовут, никто не знал. Большую 
помощь для связи оказали со-
циальные сети. В них люди пуб-
ликовали фотографии спасен-
ных людей. После одной такой 
публикации убитые горем 
родственники смогли найти и 
навестить свою любимую ма-
лышку. 

Судьба более 15 человек, ко-
торые перестали выходить по-
сле страшного ЧП на связь, 
когда верстался номер, была 
неизвестна. Их фотографии и 
данные опубликовала в соци-
альной сети администратор ка-
нала МВД Дагестана, руководи-

тель пресс-службы МВД респуб-
лики Гаяна Гариева.

 «Очень много сообщений с 
предложением помощи присы-
лают в эту ночь. Очень отрадно 
видеть, сколько неравнодуш-
ных людей! Дай Бог всех найдем 
живыми и невредимыми. Я ду-
мала, я надеялась, что мой Бе-
слан никогда не повторится. 
Нет, жизнь опаснее, чем кажет-
ся. Теперь меня с вами сроднила 
не только жизнь и работа, но и 
общая боль. Сил вам и терпения 
пережить это горе», — эмоцио-
нально написала в своем канале 
Гаяна Гариева.

Почему такое стало возмож-

ным и погибло так много лю-
дей? По предварительным дан-
ным, взрыв произошел на стан-
ции техобслуживания автомо-
билей. Рядом находилась авто-
заправочная станция, огонь 
перекинулся на нее. Начали 
взрываться резервуары с бензи-
ном и газом. Хлопки были такой 
силы, что их ощутили в центре 
Махачкалы. 

«Взрывная волна выбила 
окна, зашаталась мебель. Очень 
сильно испугались, не могли по-
нять, что случилось», — расска-
зывает очевидец, махачкалинец 
Мурад.

Место, где произошла траге-
дия, находится на северном вы-
езде из города, на автотрассе 
Махачкала — Астрахань. Рядом 
популярная у жителей респуб-
лики и туристов прибрежная 
зона отдыха «Черные камни». 
Здесь пляжи, кафе, рестораны. 
На самом участке автомобиль-
ной дороги — торговый центр, 
АЗС, станция, станция 
техобслуживания ав-
томобилей. 

ПОДРОБНОСТИ Можно ли было избежать трагедии в Махачкале?

В огненной ловушке

А К Ц Е Н Т

Новый уровень ключевой ставки — 
это вовсе не потолок для нее. Если высо-
кий спрос и слабеющий рубль 
останутся, ставку повысят снова 

А К Ц Е Н Т

Многие останавливались рядом 
с местом ЧП, чтобы закупить продукты 
в расположенном рядом торговом 
 центре, заправить машину

США не дали представителям 
России 
визы для участия 
в форуме АТЭС 
в Сиэтле

Мир отказывается 
от отпусков  — 
это явление стало массовым 
во многих странах, 
в том числе и в России

Уникальное издание 
«Евгения Онегина» 
продано 
за 26 миллионов 
рублей

Сегодня «Манчестер Сити» 
и «Севилья» 
сразятся 
за Суперкубок 
УЕФА 
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ЖИЛЬЕ Деревянные дома 
осенью могут подешеветь

Сняли стружку

Марина Трубилина

Что может снизить цены на деревянные дома, вырас-
тут ли скидки на них и сколько зарабатывают плотни-
ки, рассказал в интервью «РГ» директор по работе с го-
сорганами Ассоциации деревянного домостроения Ва-
дим Фидаров.

Вице-премьер Марат Хуснуллин сказал, что cтрои-
тельство деревянных домов будет востребовано при 
стоимости до 45 тысяч рублей за квадратный метр. 
Можно ли построить дом за такую сумму?

ВАДИМ ФИДАРОВ: Нельзя не согласиться с высказыванием, 
но его можно отнести к строительству из любых мате-
риалов. При стоимости 45 тыс. за кв.м объемы ввода ин-
дивидуального жилищного строительства (ИЖС) «взле-
тят» даже относительно текущих объемов. Что касается 
деревянных домов, спрос и сейчас есть. По данным 
Росстата, деревянные дома в ИЖС составляют около 
23%. По оценкам Ассоциации деревянного домострое-
ния реальная доля — 40%, т.к. часть деревянных домов 
учтена в Росстате в категории «другие материалы стен».

Под «деревянным домом» мы понимаем дом, несу-
щие конструкции которого выполнены из древесины. 
Доля стоимости переработанной древесины в общей 
стоимости строительства деревянного дома «под 
ключ» составляет в среднем 10—20%. Поэтому по-
строенный строительной компанией по всем прави-
лам деревянный дом обойдется не дешевле дома из га-
зобетона, построенного также специализированным 
подрядчиком. Дом «под ключ» условно «ком-
форт-класса» начинается от 80 000 тысяч за 
«квадрат».

ПРАВО Кассационный суд 
объяснил, где нельзя 
ставить камеры 
видеонаблюдения

Не ходи 
подсматривать

Наталья Козлова

Крайне полезное для граждан и работодателей разъяс-
нение сделал Третий кассационный суд. Он изучил спор 
о камерах видеонаблюдения на предприятиях и в орга-
низациях. И ответил на важный вопрос — где этих самых 
камер быть не должно.

Сегодня трудно найти более или менее серьезную 
организацию, у которой внутри и снаружи не висят ка-
меры видеонаблюдения. Причем, по мнению некото-
рых, чем больше камер, тем круче считается контора. 

Камеры видеонаблюдения в последние годы пережи-
вают невиданный в прошлом подъем — их ставят везде, 
где возможно. И граждане, казалось бы, привыкают тру-
диться под «недремлющим оком». 

Но везде ли эти камеры установлены законно? И во-
обще, какие существуют в законодательстве правовые 
нормы для работодателей в связи с использованием си-
стемы наблюдения за сотрудниками внутри предприя-
тия?В гражданском деле, о котором идет речь, 
суды заставили работодателя демонтировать 
камеры из комнаты отдыха работников. 

ЛЕКАРСТВА Сложностей 
в аптеках с 1 сентября 
не ожидается

Строго 
по рецепту

Ирина Невинная

В последние дни одна из самых горячих тем — измене-
ние порядка отпуска лекарств аптеками, которое по 
постановлению правительства  вступит в силу 1 сентя-
бря. С этой даты аптеки должны будут  вносить сведе-
ния о рецептах в систему мониторинга движения пре-
паратов (указывать номера, коды, дату выписки), а па-
циенты смогут получать рецептурные лекарства толь-
ко при предъявлении  рецепта — оформленного на 
бланке и подписанного врачом. Как будут работать но-
вые правила и есть ли в действительности угроза ле-
карственного «коллапса», о котором столько разгово-
ров, — во всем этом разбиралась «Российская газета»

Волна напряжения идет со всех сторон: врачи опа-
саются наплыва пациентов, которым в аптеках пере-
станут выдавать нужные препараты без предъявления 
рецепта; в аптечных сетях сетуют, что увеличится вре-
мя обслуживания, и это может привести к очередям; в 
пациентском сообществе тоже недовольны: 
«крайним» может оказаться больной, который не смо-
жет быстро получить необходимое лекарство. 

В минздраве и Росздравнадзоре уже дали разъясне-
ния. Регуляторы уверены, что новый порядок необхо-
дим. Более тщательный контроль за движени-
ем рецептурных лекарств предотвратит все-
возможные злоупотребления.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 16.08.23

Австралийский доллар 63,4410
Азербайджанский манат 57,3069
Армянский драм** 25,1957
Белорусский рубль 30,6040
Болгарский лев 54,4438

Бразильский реал 19,6899
Венгерский форинт** 27,4435
Вон Республики Корея*** 73,1999
Вьетнамский донг**** 40,7946
Гонконгский доллар 12,4740

Грузинский лари 37,2037
Датская крона 14,2899
Дирхам ОАЭ 26,5237
Доллар США 97,4217
Евро 106,5736

Египетский фунт* 31,5340
Индийская рупия* 11,7664
Индонезийская рупия**** 63,5787
Казахстанский тенге** 21,7193
Канадский доллар 72,3733

Катарский риал 26,7642
Киргизский сом** 11,0368
Китайский юань 13,3227
Молдавский лей* 55,3114
Новозеландский доллар 58,2290

Новый туркменский манат 27,8348
Норвежская крона* 92,8285
Польский злотый 23,7157
Румынский лей 21,5850
СДР 129,9362

Сербский динар** 90,6874
Сингапурский доллар 71,8343
Таджикский сомони* 88,8811
Таиландский бат* 27,6115
Турецкая лира* 36,0270

Узбекский сум**** 80,7672
Украинская гривна* 26,3785
Фунт стерлингов 123,3456
Чешская крона* 44,2927
Шведская крона* 89,9214

Швейцарский франк 111,2247
Южноафриканский рэнд* 50,6089
Японская иена** 66,9381

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Банк России повысил ключевую ставку, чтобы направить инфляцию к своей цели — 4% в год. Предполагается, что ее удастся достичь в 2024 году.

Глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина призывала не строить теорий заговора о слабом рубле для пополнения бюджета.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАБОТА Сотрудники 
массово начали 
отказываться от отпусков

Отдых 
за горами

Ирина Жандарова

Отмена отпусков в 2023 году становится общемиро-
вой тенденцией. Сотрудники многих стран, в том чис-
ле России, принимают решение отложить запланиро-
ванный отдых.

Новости о том, что сотрудники переносят, отме-
няют отпуска или не могут позволить себе полноцен-
ную поездку в туристические регионы, поступают из 
разных стран. От отпуска откажется каждый четвер-
тый француз. А также каждый пятый немец. Чаще с 
этой проблемой сталкиваются семьи, и в два раза чаще 
остальных - родители-одиночки.

Отгулять отпуск целиком в России успевает 64% 
сотрудников, посчитал портал «Работа России». Еще 
8% работников сообщили, что положенного по зако-
ну отпуска им не хватает, они берут дополнительные 
дни за свой счет. Однако еще 28% не успевают отгулять 
положенный отпуск в течение года и переносят его на 
следующий год. 

Статистика показывает далеко не все случаи, счи-
тает  проректор Финансового университета при прави-
тельстве РФ Алек-
сандр Сафонов. К 
примеру, она учи-
тывает только на-
нятых сотрудников 
и не берет в расчет 
самозанятое насе-
ление, которое со-
ставляет уже деся-
тую часть рынка 
труда. Имеет место 
и отзыв сотрудни-
ков из отпусков по 
согласованию с ру-
ководством, отме-
чает он. Работник оформляет отпуск, а потом прика-
зом отзывается из него.   

Причиной отмены отпусков в этом году в первую 
очередь являются экономические причины. Путеше-
ствия внутри и за пределами России сильно подоро-
жали, а выбор направлений серьезно сузился, говорит 
председатель общественного движения «Труд» Сергей 
Песков. Оценивая целесообразность отдыха по нынеш-
ним ценам, многие принимают решение перенести его.

На одну зарубежную поездку сегодня необходимо 
выделить минимум 160 тысяч рублей, заявил вице-
президент Ассоциации туроператоров России (АТОР) 
по выездному туризму Артур Мурадян. При этом он 
напомнил, что стоимость путешествия за границу фор-
мируется в валюте, поэтому ослабление рубля допол-
нительно увеличивает цены.

 Дороговизна зарубежного отдыха обратила внима-
ние россиян на внутренние туристические направле-
ния. Но тут есть другая тонкость. Тем, кто планирует 
отправиться в отпуск на самолете и поезде, приходится 
планировать его сильно заранее, так как российский 
юг оказался перегружен в отсутствие сопоставимых по 
стоимости зарубежных альтернатив, и билеты быстро 
разбирают. Но планировать заранее россияне не гото-
вы. Артур Мурадян отмечает, что глубина продажи ту-
ров снижается. Если есть возможность забронировать 
за собой путевку и как можно дольше ее не оплачивать, 
клиенты пользуются этой возможностью.

Если описать ситуацию в целом, то горизонт пла-
нирования отпусков сильно сокращается. Даже те 
сотрудники, которые планировали туристическую 
поездку, до последнего не уверены в том, что удастся 
ее осуществить. Уже есть примеры реакции работода-
телей на эту тенденцию. Так, отменить график отпус-
ков решили в онлайн-школе «Психодемия». Обычно 
его пишут в конце года, но в организации дали возмож-
ность сотрудникам уходить в короткие отпуска — до 
двух недель в любое время. В компании отметили, что 
хаоса не возникло, а результаты работы улучшились.  

ЭКСПОРТ Газ в Европе дорожает, сможет ли на этом заработать Россия

Кто остался на трубе
Сергей Тихонов

Б
иржевые котировки газа 
в Европе с начала августа 
выросли на 40%. Подоро-

жание произошло после долго-
го периода снижения цен с сен-
тября прошлого года и их стаг-
нации в июле этого года. Для на-
глядности, в начале августа ты-
сяча кубометров газа на хабе 
TTF в Нидерландах стоила 312 
долларов, а уже 15 августа — 
выше 450 долларов. 

Многие СМИ связали рост 
цен в Европе с запланированны-
ми забастовками на заводах по 
производству сжиженного при-
родного газа (СПГ) в Австралии. 
Но в первую очередь это долж-
но было повлиять на азиатский 
рынок, куда идет 99% австра-
лийского экспорта газа. В Евро-
пу в 2022 году было поставлено 
всего 120 тыс. тонн австралий-
ского СПГ, при его потреблении 
119,7 млн тонн.     

При этом недооценивать 
фактор Австралии — второ-
го в мире по объемам экспор-
та производителя СПГ — не-
льзя. Если австралийские заво-

ды остановятся, мировой ры-
нок может потерять порядка 50 
млрд кубометров природного 
газа в годовом выражении, по-
ясняет старший консультант 
компании «Имплемента» Иван 
Тимонин. Котировки природно-
го газа на рынках Европы и Азии 
при этом, несомненно, покажут 
существенный рост и с высокой 
вероятностью могут вернуться 
к показателям, которые наблю-
дались в 2022 году — свыше 1000 
долларов за тысячу кубометров. 

Но пока, как отмечает зам-
главы Фонда национальной 
энергетической безопасно-
сти Алексей Гривач, в Евро-
пе не было никаких серьезных 
объективных факторов для та-
кого резкого роста цен. Похоже, 
это был еще один «оскал» пло-
хо сконструированного рынка, 
легко подверженного воздей-
ствию финансовых спекуляций.  

После заявления крупней-
шей немецкой коммунальной 
компании E.ON о возможном 
резком подорожании газа пред-
стоящей зимой его стоимость 
на пике подскочила, уточня-
ет аналитик Freedom Finance 

Global Владимир Чернов. Но 
сейчас заполненность европей-
ских ПХГ достигает 89,45%, что 
на 14% выше средних значений 
за последние 5 лет. Поэтому об 
энергетическом кризисе речи 
сейчас не идет, уточняет экс-
перт.  

Риски резкого взлета цен в 
случае появления серьезных 
факторов очень велики, счита-
ет Гривач. Не случайно неко-
торые европейские трейдеры, 
несмотря на военные риски, с 
июля стали весьма бодро зака-
чивать газ в украинские ПХГ. 
По его мнению, главный фак-
тор неопределенности для цен 
— погода. Холодно или жарко 
плюс безветренно равно очень 
серьезные проблемы в энерго-
системе ЕС. Второй фактор — 

это нестабильность предложе-
ния в результате конкуренции 
с другими импортерами или ка-
кие-то форс-мажоры у постав-
щиков. У ЕС теперь почти нет 
запаса прочности на этот слу-
чай. Любое событие повлечет 
серьезный рост цен на рынке.

При этом, как отмечает Ти-
монин, на фоне стремления 
Европы заместить поставки 
российского трубопроводного 
газа спрос на СПГ в 2023 году 
продолжил расти, а крупных 
вводов новых производствен-
ных активов в этом году не 
произошло. Поэтому миро-
вой рынок в целом остается 
близким к дефициту. В подоб-
ных условиях цены могут быть 
очень чувствительны к любым 
изменениям баланса спроса 

и предложения и вероятность 
дальнейшего роста котировок 
высока, считает Тимонин.

Россия при таком сценарии 
развития событий увеличит 
выручку от экспорта энерго-
носителей, говорит Гривач. Но 
сильно увеличить экспорт газа 
на Запад едва ли получится. По-
ставки уже сейчас выросли по 
сравнению с началом года. Но 
дальнейший рост требует по-
литических решений с европей-
ской стороны.

С точки зрения Чернова, ЕС 
не пойдет на увеличение экс-
порта трубопроводного при-
родного газа из России по забло-
кированным маршрутам. А вот 
объемы экспорта российского 
СПГ, который под ограничения 
не попал, европейцы вполне мо-
гут увеличить. 

Как отмечает Тимонин, в 
конце 2023 — начале 2024 года 
ожидается ввод российского за-
вода «Арктик СПГ-2», продук-
ция с которого может быть от-
правлена в Европу, что также 
ограничит потенциал роста цен 
на газ и приблизит рынок к ба-
лансу.  

ДЕНЬГИ

Безвозмездные 
сборы 
с бизнеса 
в бюджет 
превысили 
50 миллиардов

АГЕНТЫ 
ВЛИВАНИЯ
Екатерина Свинова

Поступления в федеральный 
бюджет от торговых операций по 
продаже российских бизнесов 
компаниями из недружествен-
ных стран в августе составили 54 
млрд руб., следует из данных си-
стемы «Электронный бюджет».

В декабре прошлого года под-
комиссия минфина по выдаче 
разрешений на сделки резиден-
тов с зарубежными компания-
ми из недружественных стран 
(входит в правкомиссию по кон-
тролю за иностранными инве-
стициями) приняла четыре кри-
терия, применяемых при одо-
брении сделок по продаже ино-
странцами активов в России, 
напомнила руководитель отдела 
макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая. 
По ее словам, среди них — прода-
жа активов с дисконтом не ме-
нее 50% от независимой оценки 
стоимости, а также согласие на 
рассрочку платежа за актив либо 
уплата добровольного взноса в 
федеральный бюджет (10% от 
суммы сделки). «В марте этого 
года критерии были уточнены 
подкомиссией, «добровольный 
взнос» стал обязательным», — 
пояснила она. Эксперт уточнила, 
что при дисконте свыше 90% 
размер взноса составляет не ме-
нее 10% от рыночной стоимо-
сти актива, а при дисконте менее 
90% взнос составит не менее 5% 
от независимой оценки продава-
емого бизнеса. Безвозмездными 
эти платежи называются потому, 
что государство ввело комиссию 
за продажу активов иностранцев 
в России. То есть это условие вы-
хода недружественных бизнесов 
из страны. Они не получают за 
это никаких льгот или других бо-
нусов», — пояснил руководитель 
аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев.

Платеж по классификации 
является неналоговым и безвоз-
мездным, поскольку не предпо-
лагается оказание какой-либо 
платной услуги со стороны госу-
дарства, говорит доцент кафед-
ры государственных и муници-
пальных финансов РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Мери Валишвили. 
«Хотя по косвенным признакам 
можно считать, что этот платеж 
все же представляет собой плату 
за одобрение сделки. Если гово-
рить о прогнозах поступлений 
по итогам 2023 года, отмечу, что 
он был введен в декабре 2022 
года в тот период, когда проект 
федерального бюджета на 2023 
год был утвержден», — отмети-
ла она.

В апреле 2023 года был опре-
делен целевой характер исполь-
зования собранных средств, а 
именно на развитие российской 
туристической инфраструкту-
ры. Таким образом, основной 
эффект от добровольного взноса 
за продажу российских активов 
получит именно сфера туриз-
ма. «Минфин определяет добро-
вольный взнос как некий загра-
дительный механизм в целях 
сохранения иностранных инве-
сторов в России», — заключила 
Валишвили.

Объем поступлений масшта-
ба 54 млрд руб. вряд ли колос-
сально повлияет на российский 
бюджет, в который по итогам 
этого года заложен план по до-
ходам более 26 трлн руб. Впро-
чем, как представляется, су-
ществующие правила имеют в 
основном другую цель. «И со-
стоит она в том, чтобы в услови-
ях санкционного противосто-
яния с Западом максимально 
затруднить и демотивировать 
выход нерезидентов недруже-
ственных стран из российских 
активов. Однако если они все же 
намерены выйти, — сократить 
до минимума объемы получае-
мых ими средств», — считает Бе-
ленькая.  

Сняли стружку
Тем не менее, деревян-
ное домостроение до-
статочно гибко с по-

зиции представленности в раз-
личных ценовых сегментах. 
Крупные компании с большими 
объемами продаж могут обеспе-
чить строительства каркасных 
домов круглогодичного прожи-
вания по цене 45—50 тыс.руб., 
но с использованием оптими-
зированных архитектурно-пла-
нировочных решений, простой 
отделки виниловым сайдингом 
и вагонкой, материалами, из-
делиями, а также инженерны-
ми системами эконом-класса. В 
данном сегменте пока остается 
насущной проблема стабильно-
сти качества строительства, так 
как требует большого количе-
ства квалифицированных плот-
ников и монтажников, а также 
прорабов. Понятно, что летние 
домики будут стоить еще де-
шевле.

Кроме того, есть проекты и 
технологии со стоимостью «под 
ключ» в диапазоне 70—90  и от 
150 тыс.руб. за один кв. м.

И чем плох такой дом?
ВАДИМ ФИДАРОВ: Он не плох — он 
другой. Например, внутри бу-
дет везде покрашенная дере-
вянная обшивка. Хотите повы-
сить эстетику — надо сделать бе-
лые стены, с обоями.
Значит, надо крепить цемент-
но-стружечные плиты, по ним 
два слоя гипсокартона. Вместо 
покраски — обои. Уже удорожа-
ние идет. Если хотите на полу не 
деревянную доску со щелями, а 
ламинат, значит, надо сделать 
не деревянные перекрытия, а 
бетонные или заливать стяж-
ку, а по ней пустить прокладку 
и сверху ламинат. Инженерные 
решения разные, отопительный 
котел, окна. Если хотите обшив-
ку не сайдингом, а, например, 
облицовку в полкирпича или 
фиброцементные панели — это 
тоже стоит денег. И когда вы все 
это добавляете, получатся те же 
80—100 тысяч.

Люди идут в эконом-сег-
мент, поскольку у них ограни-
ченный бюджет и они не хотят 
брать кредит или ежемесячно 
платить больше определенной 
суммы. И для них 45 тысяч за 
«квадрат», может быть, предел. 
Потому что за эти деньги дом в 
100—120 «квадратов» — это уже 
5 млн. А еще участок надо благо-
устроить, мебель купить.

Программой получения скид-
ки в 10% при покупке деревян-
ного комплекта воспользова-
лись всего 100 человек. Почему 
так мало?

ВАДИМ ФИДАРОВ: На конкурс по-
далось всего три компании. 
Там проблема, что нужно под-
тверждать происхождение про-
дукции — доля иностранных 
комплектующих должна со-
ставлять не более 50% в цене. 
Когда это просто сруб, то во-
просов нет. Но когда мы в до-
мокомплект добавляем окна, 
отделку, крепеж, минеральную 
вату, пленки, фурнитуру — у нас 
получилось около трехсот пози-
ций. На каждую должен быть до-
говор поставки, сертификаты, 
накладные. Стоимость импорт-
ных составляющих все равно не 
превышала 20—22%, а сейчас 
снизилась до 13%. Но это огром-
ная работа с документами.

Мы уже подготовили предло-
жения.  Предлагаем ввести 
балльную систему: есть та-
кое-то оборудование на пред-
приятии — 1 балл, есть техноло-
гическая операция по раскрою 
несущих конструкций — еще 
балл. Это гораздо проще.

Также нужно менять лимиты 
программы. Сейчас скидка рас-
пространяется на домокомплек-
ты стоимостью до 3,5 млн руб-
лей. Но это постановление гото-
вилось в 2017—2018 годах, с тех 
пор цены изменились. ДОМ.РФ 
предложил увеличить скидку. Я 
думаю, что надо поднять лимит 
до 4,5 млн и увеличить скидку до 
700 тысяч рублей. Или, напри-
мер, распространить программу 
на более дорогие домокомплек-
ты, но скидку предоставлять в 
пределах 3,5 млн.

Как вы относитесь к возмож-
ности применять счета эс-
кроу при строительстве хоз-
способом?

ВАДИМ ФИДАРОВ: Это действитель-
но может защитить заказчика 
от потери денег. А если Госду-
ма в осеннюю сессию примет 
закон, то подрядчика при этом 
еще и освободят от НДС.

То есть дома через эскроу бу-
дут даже дешевле?

В А Д И М  Ф И Д А Р О В :  Нужно учиты-
вать, что добавятся затраты на 
проектное финансирование — 
проценты по банковскому кре-
диту, плата за обслуживание 
счетов и пр. Но в целом, с уче-
том отмены НДС, стоимость та-
кого дома может быть ниже в 
пределах 10%.

Мы сейчас ведем речь, что-
бы снизить процентную ставку 
на ипотеку, когда есть гарантия 
для банка, что дом построен ка-
чественно. Через разные меха-
низмы — это и страхование, и 
привлечение технадзора. Сей-
час банки так подстраховыва-
ются, что все риски на заемщи-
ке. Но если дом построен по по-

нятным стандартам, тогда банк 
получает качественный залог, и 
если случится дефолт заемщи-
ка, то через пять лет оценщик не 
снизит цену на него на 30% из-
за некачественного строитель-
ства. Тут встает вопрос методи-
ки оценки износа. Мы над этим 
тоже работаем.

Каков срок службы деревян-
ного дома по современным 
оценкам?

ВАДИМ ФИДАРОВ: В старых СНиПах 
прописаны сроки службы в 30 

лет до капремонта. Но тогда еще 
не было современных техноло-
гий — там речь идет о брусчатых, 
срубовых конструкциях, кар-
касно-щитовых.

По австрийским нормам 
сейчас срок службы любых де-
ревянных домов, построенных 
по стандарту, — сто лет и более. 
При правильной эксплуатации, 
своевременной замене изно-
шенных материалов, кровель-
ного покрытия, устранении ме-
ханических повреждений.

Мы с этим полностью соглас-
ны и сейчас будем большие ра-
боты проводить по поводу дол-
говечности. Они уже начаты, 
специалисты изучают старые 
деревянные здания, построен-
ные много веков назад — как они 
себя ведут, какая у них остаточ-
ная несущая способность, как 
повреждается древесина откры-
тая, закрытая.

В прошлом году спрос на за-
городные дома, взлетевший в 
пандемию, замер. Что проис-
ходит в этом году?

В А Д И М  Ф И Д А Р О В :  С апреля по-
шел рост спроса. Сейчас у всех 

компаний хорошая загрузка на 
2—3 месяца вперед, много за-
казов. Но это реализуется от-
ложенный спрос, что будет 
дальше, трудно сказать.

Цены на дома примерно те 
же, что и прошлым летом. Рост 
доллара, например, на них 
не влияет — доля импортных 
комплектующих небольшая. В 
пересчете на дом скачок долла-
ра дает до 2% к стоимости.

Как вы считаете, что будет 
активнее развиваться: кот-
теджные поселки, где ком-
фортнее, но подороже, или 
точечная застройка в уже 
существующих населенных 
пунктах?

ВАДИМ ФИДАРОВ: Будет развивать-
ся все, потому что есть раскуп-
ленные участки как в сложив-
шейся застройке, так и в посел-
ках без подряда. Есть еще сег-
мент исторических центров 
малых городов, где можно сно-
сить ветхое жилье и делать реде-
велопмент ряда участков. Тоже 
перспективное направление.

Но надо иметь в виду, что в 
новых коттеджных поселках, 
куда сейчас большие строитель-
ные компании будут заходить, 
стоимость метра будет выше. 
Потому что они без субсидиро-
вания, за свой счет, строят сади-
ки, школы. Но это может быть 
востребовано у молодых или 
наоборот пожилых семей, кото-
рым нужен легкий доступ к со-
циальным объектам, досуговым 
центрам.

Поэтому организованная 
застройка, наверное, будет раз-
виваться чуть медленнее. Сей-
час компании смотрят в первую 
очередь на те регионы, где есть 
высокий платежеспособный 
спрос — Подмосковье, Ленин-
градскую область, города-мил-
лионники во вторую очередь 
пойдут. В других городах с пла-
тежеспособностью хуже, поэто-
му там поселки будут разви-
ваться гораздо медленнее.

Но если смотреть со сторо-
ны глав субъектов, малоэтаж-

ные жилые комплексы (а это не 
только коттеджи, это и таунхау-
сы, и многоквартирные дома до 
4 этажей) — это же уникальный 
формат, где могут жить рядом 
разные поколения. Молодая се-
мья в доме, неподалеку бабуш-
ка с дедушкой в квартире, это 
удобно — не надо далеко детей 
отвозить, чтобы какими-то де-
лами заняться.

Может быть, инфраструк-
турой должны заняться 
местные власти?

ВАДИМ ФИДАРОВ: Есть интересный 
опыт в Финляндии. Там дохо-
ды местных властей зависят от 
количества местных жителей. 
Поэтому они активно развива-
ют загородные поселки. Прово-
дят инженерные сети, пригла-
шают застройщиков. У наших 
муниципалитетов нет такой 
заинтересованности. Для них 
увеличение числа жителей ско-
рее проблема, потому что надо 
как-то обеспечивать их инфра-
структурой.

Однако и сейчас у регионов 
есть возможность безо всяких 
субсидий развивать загород-
ные поселки. Просто у них нет 
компетенций, желания, другие 
приоритеты.

Например, в Тамбовской об-
ласти был опыт: за счет адми-
нистрации подвели сети к по-
селкам по 45 га, размежевали 
землю, проложили отсыпки 
дорог и предложили участки 
в аренду компаниям-подряд-
чикам. Компании строили, 
прокладывали межкварталь-
ные сети — и продавали людям 
дороже. Но в пересчете на до-
мохозяйство получалась нор-
мальная цена.

Самая большая проблема — 
сетевые организации. У них из-
ношены сети, они вкладывают 
большие средства в их ремонт, 
им не до развития. Но, я думаю, 
все равно можно изыскать воз-
можности на местах.  

Срок службы правильно построен-
ного деревянного дома — сто лет 
и более.

А К Ц Е Н Т

Если подрядчика освободят от НДС,
то стоимость дома через эскроу может 
быть ниже на 10%В условиях санк-

ционного проти-
востояния 
с Западом цель 
в том, чтобы 
затруднить 
и демотивировать 
выход нерезиден-
тов недружествен-
ных стран из рос-
сийских активов

1

А К Ц Е Н Т

Если австралийские заводы 
по сжижению газа остановят работу, 
его цена взлетит и в Европе, и в Азии

Отпускники 
не готовы 
оплачивать 
путевки заранее. 
Глубина продажи 
туров снижается

Дороговизна поездок стала причиной массовой отмены 
отпусков во многих странах.

А КАК У НИХ

Как на днях поведали местные туроператоры, основываясь 

на опросах, составленных агентствами по изучению обще-

ственного мнения, в этом году 13 миллионов французов 

отказались от планов на отпуск. А это, заметим, чуть ли не 

каждый четвертый житель республики.  По сведениям па-

рижской газеты Le Monde, таких еще больше — от 25 до 40 

процентов  населения страны.  Причина здесь всем хорошо 

известна. По словам директора консалтингового кабинета 

Protourisme Дидье Арино, «истощенный инфляцией семей-

ный бюджет  не позволяет людям отправляться на канику-

лы». И объясняет, что подорожало буквально все. Цены на 

продовольствие, в первую очередь мясо, рыбу, молоко, 

яйца, в годовом исчислении подскочили почти на 16 про-

центов. Литровая бутылка растительного масла, к примеру, 

в соседнем со мной супермаркете сейчас стоит от пяти до 

шести евро. С 1 августа на 10 процентов поднялись и без 

того «вздернутые» тарифы на электроэнергию. А если 

учесть, что отопление у  миллионов французов электриче-

ское, то многим в осенне-зимний период предстоит эконо-

мить на нем еще больше. Это уже не говоря о расценках на 

автомобильное топливо. Они немного просели весной, но 

сейчас опять поползли вверх, приблизившись к отметке в 

два евро за литр. А вот на Лазурном берегу и Атлантиче-

ском побережье,  куда устремились решившие все-таки 

отдохнуть граждане, на целом ряде АЗС за бензин прихо-

дится платить еще дороже процентов на 10—15.    По дан-

ным французского института статистики и экономических 

исследований  Insee, из-за нехватки денег половина гра-

ждан вынуждены отказываться от обеда или ужина «регу-

лярно или время от времени».  Похожая картина наблюда-

ется и в местах отдыха,  где многие французы сейчас реже 

заходят в бистро и даже реже раскошеливаются на мороже-

ное, чему подтверждение — многочисленные  телерепорта-

жи с курортов.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж
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